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Сергей ЛЕВКИН
Руководитель департамента 
градостроительной политики Москвы

Владимир ПУТИН
Президент РФ

«Нужно устранять административные, бюрократические 
препятствия - мы из года в год об этом говорим, в том 
числе в строительстве. Здесь нужно действовать ещё более 
решительно. Естественно, не в ущерб качеству и 
безопасности зданий, новых объектов, сооружений»

КЛЮЧЕВЫЕ ТЕМЫ

Президент РФ Владимир Путин заявил о 
необходимости устранять бюрократические 
препятствия, в том числе в сфере строительства

Подписано постановление, делающее 30% 
ГОСТов и СНиПов рекомендательными

Хуснуллин: работа по сокращению 
админбарьеров в стройке будет продолжена

ОСНОВНЫЕ СПИКЕРЫ

ТАСС
03.07.2020

Росреестр создает программу получения 
земли в РФ, которая позволит удаленно 
оформлять участки в собственность.

ИНТЕРФАКС
09.07.2020

Хуснуллин заявил, что сокращение 
административных барьеров не скажется 
на безопасности строительства.

Рамблер
13.07.2020

Цифровизация помогла строительной 
отрасли пережить пандемию. 

www.stroimprosto-msk.ru

ЗНАЧИМЫЕ ПУБЛИКАЦИИ
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СТРОИМ ПРОСТО

МОНИТОРИНГ СМИ ПО СИТУАЦИИ С АДМИНИСТРАТИВНЫМИ 
БАРЬЕРАМИ В СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ МОСКВЫ И РОССИИ

«Перевод части технических требований в строительстве в 
разряд рекомендательных позволит строить быстрее при 
безусловном сохранении безопасности. С принятием этого 
документа отрасль получит инструмент для внедрения 
новых технологий проектирования и строительства, то есть 
повысится вариативность применяемых проектных 
решений»

Валерий ТЕЛИЧЕНКО
Президент Национального исследовательского 
Московского государственного строительного 
университета

«Система технического нормирования в строительстве 
требует постоянной актуализации, поскольку развитие 
строительных технологий и разработка новых материалов 
опережают нормативное сопровождение»
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ
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«Перевод части технических требований в строительстве в разряд рекомендательных позволит строить 
быстрее при безусловном сохранении безопасности. С принятием этого документа отрасль получит 
инструмент для внедрения новых технологий проектирования и строительства, то есть повысится 
вариативность применяемых проектных решений»

Сергей ЛЕВКИН
Руководитель департамента градостроительной политики Москвы

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574113361.html

РИА Новости
09.07.2020

«Вопрос нормативов очень сложный и большой. С одной стороны, я считаю, что есть много сложностей в 
реализации проектов, и нормативы не самая большая из них. Хотя при планировании территорий есть ряд 
вещей, которые являются полнейшей архаикой и давно нуждаются в пересмотре. Например, это пожарные 
нормативы»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200707/1574013554.html

РИА Новости
07.07.2020

«Раньше земляные работы, установка временных ограждений, размещение временных объектов могли 
вестись только на основании ордера. В среднем в процессе строительства оформлялось 3-4 ордера, а это 
около 20 рабочих дней каждый. С 1 июля 2020 года срок строительства объектов Адресной инвестиционной 
программы, т.е. жилья, социальных объектов за счет уведомительного порядка проведения земляных работ 
должен сократиться в среднем на 90 дней»

Сергей ЛЕВКИН
Руководитель департамента градостроительной политики Москвы

Полный текст материала: 
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119246/

Интерфакс
15.07.2020

«Москва подтвердила свою позицию в Национальном рейтинге состояния инвестиционного климата в 
субъектах РФ 2020 года. На итоги рейтинга повлияло улучшение показателей Москвы по направлению "А2. 
Эффективность процедур по выдаче разрешений на строительство". В этом разделе на основании опросов 
застройщиков анализировались количество и сроки процедур, которые необходимо пройти застройщику от 
получения градостроительного плана земельного участка до разрешения на строительство»

Сергей ЛЕВКИН
Руководитель департамента градостроительной политики Москвы

Полный текст материала: 
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119252/

Интерфакс
15.07.2020

Сергей КУЗНЕЦОВ 
Главный архитектор Москвы

https://realty.ria.ru/20200709/1574113361.html
https://realty.ria.ru/20200707/1574013554.html
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119246/
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119252/
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ОРГАНОВ ВЛАСТИ РОССИИ И СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ 

«Нужно устранять не только инфраструктурные, но и административные, бюрократические препятствия - мы из 
года в год об этом говорим, в том числе в строительстве. Здесь нужно действовать ещё более энергично, ещё 
более решительно. Естественно, разумеется, не в ущерб качеству и безопасности зданий, новых объектов, 
сооружений»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200713/1574257257.html

РИА Новости
13.07.2020

Михаил МИШУСТИН
Председателя Правительства РФ 

«Подписано постановление правительства, которое на сегодняшний день 30% ГОСТов, СНиПов и других 
обязательных требований делает рекомендательными. Остальные 70% будут переработаны таким образом, 
чтобы стать более комфортными для сферы строительства. Это сократит время стройки, снизит издержки и 
сделает более прозрачными все отношения, которые связаны со стройкой»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574112185.html

РИА Новости
09.07.2020

Марат ХУСНУЛЛИН
Заместитель председателя правительства РФ

«Хочу отметить, что нынешнее сокращение количества обязательных требований для застройщиков – это 
только один из первых шагов. Мы планируем продолжить эту работу и в дальнейшем еще больше снижать 
нагрузку на бизнес со стороны надзорных органов. Мы провели большую работу и отменили только излишние и 
дублирующие друг друга нормы. При этом оставшихся требований достаточно, чтобы обеспечить полную 
безопасность в ходе строительства и эксплуатации объектов»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574114298.html

РИА Новости
09.07.2020

Марат ХУСНУЛЛИН
Заместитель председателя правительства РФ

«При работе над сокращением административных процедур мы в том числе опираемся на успешный опыт 
Москвы, где за последние 10 лет широкий перечень избыточных процедур был оптимизирован и почти все 
процедуры в сфере строительства были переведены в электронный вид»

Полный текст материала: 
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119103

Интерфакс
09.07.2020

Марат ХУСНУЛЛИН
Заместитель председателя правительства РФ

«Один из вызовов, стоящих перед правительством сегодня — это цифровизация. Строительство не остается в 
стороне - мы ведем обширную работу в этом направлении. Все последние месяцы работаем над созданием 
цифровых платформ в строительстве. Планируем перевести основные госуслуги в электронный вид. Проведем 
автоматизацию надзорных органов»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574140455.html

РИА Новости
09.07.2020

https://realty.ria.ru/20200713/1574257257.html
https://realty.ria.ru/20200709/1574112185.html
https://realty.ria.ru/20200709/1574114298.html
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119103
https://realty.ria.ru/20200709/1574140455.html
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ОРГАНОВ ВЛАСТИ РОССИИ И СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ 

Марат ХУСНУЛЛИН
Заместитель председателя правительства РФ

«Реализация мероприятий национального плана в части строительства будет способствовать дальнейшей 
оптимизации административных процедур в отрасли. В настоящее время сроки прохождения 
административных процедур при реализации строительных проектов уже снижены почти на год»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200713/1574262164.html

РИА Новости
13.07.2020

Олег СКУФИНСКИЙ
Руководитель Росреестра

«Росреестр работает над программой «Земля просто», аналогичной программе «Дальневосточный гектар», 
которая позволит оформлять в собственность участки земли удаленно, без излишних бюрократических 
процедур. Такой проект как «Земля просто» даст возможность каждому жителю нашей страны, каждому 
предпринимателю брать землю с помощью простых средств автоматизации безбарьерно, без чиновника, везде, 
где ее можно брать - самому формировать участок, самому нажимать кнопку, получать электронный договор, 
подписывать его со своей стороны и получать зарегистрированные права»

Полный текст материала: 
https://tass.ru/nedvizhimost/8877589

ТАСС
03.07.2020

Андрей БАСОВ
Директор ФАУ "ФЦС"

«Мы начинаем публиковать в открытом доступе выданные технические свидетельства для упрощения доступа к 
проверенной информации о новых материалах и технологиях. Нет сомнений, что публикуемые материалы 
будут востребованы среди участников градостроительной деятельности – теперь можно без каких-либо 
ограничений скачивать и изучать информацию о внедряемых в строительстве новых материалах и технологиях. 
Беспрепятственное получение проверенной информации будет способствовать развитию отрасли»

Полный текст материала: 
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/118907/

Интерфакс
03.07.2020

https://realty.ria.ru/20200713/1574262164.html
https://tass.ru/nedvizhimost/8877589
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/118907/
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Валерий ТЕЛИЧЕНКО
Президент Национального исследовательского Московского государственного 
строительного университета

МНЕНИЯ И КОММЕНТАРИИ ВЕДУЩИХ НЕЗАВИСИМЫХ ЭКСПЕРТОВ

«Система технического нормирования в строительстве требует постоянной актуализации, поскольку развитие 
строительных технологий и разработка новых материалов опережают нормативное сопровождение. При этом 
что перевод части строительных норм в статус рекомендательных не означает их отмены»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574120746.html

РИА Новости
09.07.2020

Геннадий ЩЕРБИНА
Президент группы «Эталон»

«Любая инициатива, предполагающая уменьшение бюрократической нагрузки на отрасль, а также 
стимулирующая процессы дерегуляции и саморегуляции в ней, является безусловным положительным 
сигналом»

Полный текст материала: 
https://realty.ria.ru/20200709/1574120746.html

РИА Новости
09.07.2020

Любовь ЦВЕТКОВА
Председатель правления Ассоциации инвесторов Москвы

«Сейчас практически все услуги, начиная с ГПЗУ и заканчивая разрешением на ввод объекта в эксплуатацию и 
постановкой на кадастровый учет, в Москве можно получить в электронном формате. Многое решается на 
уровне межведомственного взаимодействия, то есть различные департаменты без участия заявителя 
обмениваются данными. Так что можно смело сказать, что инфраструктура столичного Стройкомплекса 
полностью была готова к работе в режиме онлайн» 

Полный текст материала: 
https://news.rambler.ru/other/44498279-tsifrovizatsiya-pomogla-stroitelnoy-otrasli-perezhit-

Рамблер
13.07.2020

Юлия ЧЕРНЕЦ
Руководитель проектов строительства социальных объектов ГК «А101»

«Значительная часть существующих СНиП на сегодняшний день представляются избыточными или явно 
устаревшими. Это отражается на разнообразии эффективных проектных и инженерных решений, которые 
нормативная база, по сути, не позволяет применять. Например, СНиП по строительным конструкциям не 
учитывает технологических достижений в производстве строительных материалов, достигнутых за последние 
десятилетия»

Полный текст материала: 
https://www.mskagency.ru/materials/3021225

АГН Москва
10.07.2020

Олег КОЛЧЕНКО
Управляющий партнер группы компаний «Основа»

«За последние десятки лет технологии строительства ушли далеко вперед, и часть ГОСТов и СНИПов
действительно устарела. Но к вопросу надо подходить взвешенно. Считаю, что привлечение 
профессионального сообщества к обсуждению перечня требований, которые целесообразно перевести в 
разряд рекомендаций, поможет сделать отрасль более эффективной, сократить издержки и стимулировать 
рынок к увеличению объемов строительства, которые сегодня снижаются»

Полный текст материала: 
https://www.mskagency.ru/materials/3021225

АГН Москва
10.07.2020

https://realty.ria.ru/20200709/1574120746.html
https://realty.ria.ru/20200709/1574120746.html
https://news.rambler.ru/other/44498279-tsifrovizatsiya-pomogla-stroitelnoy-otrasli-perezhit-pandemiyu/
https://www.mskagency.ru/materials/3021225
https://www.mskagency.ru/materials/3021225
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КЛЮЧЕВЫЕ ПУБЛИКАЦИИ В СМИ 

Интерфакс
03.07.2020

ДАННЫЕ О НОВЫХ СТРОЙМАТЕРИАЛАХ И ТЕХНОЛОГИЯХ ПОЯВЯТСЯ В ОТКРЫТОМ ДОСТУПЕ
ФАУ "ФЦС" начинает публиковать в открытом доступе выданные технические свидетельства для упрощения 
доступа к проверенной информации о новых материалах и технологиях, рассказали в пресс-службе 
Минстроя.

Источник:
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/118907/

ТАСС
03.07.2020

РОСРЕЕСТР СОЗДАЕТ ПРОГРАММУ ПОЛУЧЕНИЯ ЗЕМЛИ В РФ, АНАЛОГИЧНУЮ 
"ДАЛЬНЕВОСТОЧНОМУ ГЕКТАРУ«
Она позволит оформлять в собственность участки удаленно, без лишних бюрократических процедур.

Источник:
https://tass.ru/nedvizhimost/8877589

РИА Новости
07.07.2020

ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ ВЫСТУПИЛ ЗА ПЕРЕСМОТР ПОЖАРНЫХ НОРМ В СТРОЙКЕ
Существующие пожарные нормы в строительстве требуют пересмотра, заявил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов в рамках онлайн-конференции "Современная урбанистика: назад в будущее".

Источник:
https://realty.ria.ru/20200707/1574013554.html

РИА Новости
09.07.2020

ПОДПИСАНО ПОСТАНОВЛЕНИЕ, ДЕЛАЮЩЕЕ 30% ГОСТОВ И СНИПОВ 
РЕКОМЕНДАТЕЛЬНЫМИ
Премьер-министр России Михаил Мишустин сообщил, что подписал постановление, согласно которому 
порядка трети ГОСТов, СНиПов и других обязательных требований в сфере строительства становятся 
рекомендательными.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200709/1574112185.html

РИА Новости
09.07.2020

ЛЕВКИН: СОКРАЩЕНИЕ ТЕХТРЕБОВАНИЙ В СТРОЙКЕ ПОЗВОЛИТ СТРОИТЬ БЫСТРЕЕ
Перевод части технических требований в строительстве в разряд рекомендательных позволит строить 
быстрее при безусловном сохранении безопасности, сказал РИА Недвижимость руководитель департамента 
градостроительной политики города Москвы Сергей Лёвкин.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200709/1574113361.html
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https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/118907/
https://tass.ru/nedvizhimost/8877589
http://ria.ru/person_Sergejj_Kuznecov_arkhitektor/
https://realty.ria.ru/20200707/1574013554.html
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КЛЮЧЕВЫЕ ПУБЛИКАЦИИ В СМИ 

РИА Новости
09.07.2020

ХУСНУЛЛИН: РАБОТА ПО СОКРАЩЕНИЮ АДМИНБАРЬЕРОВ В СТРОЙКЕ БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА
Работа по сокращению административных барьеров и обязательных требований в строительстве будет 
продолжена, говорится в сообщении пресс-службы вице-премьера Марата Хуснуллина.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200709/1574114298.html

РИА Новости
09.07.2020

ЭКСПЕРТЫ: СОКРАЩЕНИЕ ТЕХТРЕБОВАНИЙ К СТРОЙКЕ НЕ СНИЗИТ КАЧЕСТВО ПРОЕКТОВ
Перевод трети технических требований в сфере строительства в разряд рекомендаций позволит сократить 
сроки реализации проектов, при этом не отразившись на их качестве, считают эксперты и чиновники в 
стройотрасли.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200709/1574120746.html

РИА Новости
09.07.2020

ХУСНУЛЛИН: СОЗДАНИЕ ЦИФРОВЫХ ПЛАТФОРМ СДЕЛАЕТ РЫВОК В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
Работа над созданием цифровых платформ в строительстве позволит сделать рывок в развитии отрасли и 
ускорить темпы реализации проектов.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200709/1574140455.html

Интерфакс
09.07.2020

СОКРАЩЕНИЕ АДМИНИСТРАТИВНЫХ БАРЬЕРОВ НЕ СКАЖЕТСЯ НА БЕЗОПАСНОСТИ 
СТРОИТЕЛЬСТВА — ХУСНУЛЛИН
Сокращение количества административных барьеров требований не скажется на безопасности 
строительства, говорится в сообщении пресс-службы вице-премьера РФ Марата Хуснуллина.

Источник:
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119103

АГН Москва
10.07.2020

ДЕВЕЛОПЕРЫ: СОКРАЩЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ В СФЕРЕ СТРОИТЕЛЬСТВА ПОЗВОЛИТ 
ПОВЫСИТЬ ВАРИАТИВНОСТЬ ПРОЕКТНЫХ РЕШЕНИЙ
Сокращение требований в сфере строительства позволит расширить перечень используемых проектных 
решений, однако этот процесс необходимо увязать с разработкой стандартов качества по выполнению тех 
или иных работ. Такое мнение Агентству городских новостей «Москва» сообщили представители 
застройщиков.

Источник:
https://www.mskagency.ru/materials/3021225
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СТРОИМ ПРОСТО | 1-15 июля 2020 года 

КЛЮЧЕВЫЕ ПУБЛИКАЦИИ В СМИ 

РИА Новости
13.07.2020

ХУСНУЛЛИН РАССКАЗАЛ О ДАЛЬНЕЙШЕМ СНЯТИИ АДМИНБАРЬЕРОВ В СТРОЙОТРАСЛИ
Реализация мероприятий национального плана в части строительства будет способствовать дальнейшей 
оптимизации административных процедур в отрасли.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200713/1574262164.html

РИА Новости
13.07.2020

ПУТИН: НУЖНО РЕШИТЕЛЬНО УСТРАНЯТЬ БЮРОКРАТИЮ, В ТОМ ЧИСЛЕ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
Президент РФ Владимир Путин заявил о необходимости устранять бюрократические препятствия, в том 
числе в сфере строительства, важно в этом плане действовать более энергично и решительно, но не в ущерб 
качеству и безопасности объектов.

Источник:
https://realty.ria.ru/20200713/1574257257.html

Рамблер
13.07.2020

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ПОМОГЛА СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ ПЕРЕЖИТЬ ПАНДЕМИЮ
Переход на дистанционную работу и минимизация при этом потерь для строительного бизнеса стали 
возможными благодаря налаженной цифровизации, которую последовательно внедряют в Москве в сферы 
получения госуслуг и дистанционных консультаций.

Источник:
https://news.rambler.ru/other/44498279-tsifrovizatsiya-pomogla-stroitelnoy-otrasli-perezhit-pandemiyu/

Интерфакс
15.07.2020

УВЕДОМИТЕЛЬНЫЙ ПОРЯДОК ЗЕМЛЯНЫХ РАБОТ МОГУТ РАСПРОСТРАНИТЬ НА СТОЛИЧНЫЕ 
ИНВЕСТПРОЕКТЫ
Практика уведомительного порядка проведения земляных работ может быть распространена на стройки, 
которые ведутся за счет внебюджетных источников.

Источник:
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119246/

Интерфакс
15.07.2020

МОСКВА ОСТАЕТСЯ ЛИДЕРОМ В НАЦИОНАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ СОСТОЯНИЯ 
ИНВЕСТКЛИМАТА
Москва подтвердила свою позицию в Национальном рейтинге состояния инвестиционного климата в 
субъектах РФ 2020 года, говорится в сообщении департамента градостроительной политике.

Источник:
https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/119252/
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